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Цель работы — анализ состояния и перспектив разработок дорожно-строительных материа-
лов на основе термопласткомпозитов. 

Показано, что для создания дорожно-строительных материалов можно использовать в каче-
стве связующего отходы полимеров, взамен битумного связующего. В качестве наполнителя техно-
генные отходы: песок речной, горный, кварцевый и др.; отсевы дробления щебня; отходы литейных 
производств (песочно-земельные формы, металлургический шлам и др.); отходы производства ке-
рамзита; отходы цементных заводов и предприятий по производству железобетонных изделий; 
дробленый асфальтобетон и т. п. Такой подход позволяет решать экологические проблемы, связан-
ные с утилизацией и вторичным использованием материалов. Одним из основных направлений при-
менения термопласткомпозитов в дорожно-строительной сфере является их использование при 
проведении ямочного ремонта и в качестве дорожного покрытия.  

В Институте механики металлополимерных систем имени В. А. Белого НАН Беларуси разрабо-
таны рецептуры и технологии полимер-минеральных композитов строительного назначения. Внед-
рены в массовое производство различные изделия: тротуарная плитка, брусчатка, тротуарный 
бордюр, решетки ливневых колодцев. Основой метода получения термопласткомпозита является 
воздействие на композиционный материал температуры и давления с переводом его в вязкотекучее 
состояние. В качестве связующего используют вторичные полимеры.  

В Белорусском государственном университете транспорта получены и исследованы эксперимен-
тальные образцы дорожно-строительных материалов на основе смесей полиэтилена и полипропилена. 
При сравнении с асфальтобетоном, предел прочности при растяжении термопласткомпозита выше на 
76%, водонасыщение ниже на 95%, а набухание ниже на 83%. Предложена технологическая схема изго-
товления термопласткомопозитов с описанием используемого технологического оборудования. Таким 
образом, разработанные материалы целесообразно использовать для ремонта и строительства ответ-
ственных участков автомобильных дорог. Применение их обеспечит повышение долговечности дорож-
ного покрытия. Рассмотрено несколько способов укладки термопласткомпозитов в дорожное покрытие. 

Ключевые слова: термопласткомпозиты, строительство и ремонт автомобильных дорог, вторичные поли-
меры, дорожно-строительные материалы, дорожное покрытие. 
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The purpose of the work is to analyze the state and prospects of development of road-building materials 
based on thermoplastic composites. 

It is shown that polymer waste can be used as a binder to create road-building materials, instead of Bi-
tuminous Binder. As a filler, man-made waste: river sand, mountain, quartz, etc.; screenings of crushed stone 
crushing; waste from foundries (sand-earth molds, metallurgical sludge, etc.); waste from expanded clay 
production; waste from cement plants and enterprises producing reinforced concrete products; crushed as-
phalt concrete, etc. This approach allows solving environmental problems associated with the disposal and 
reuse of materials. One of the main areas of application of thermoplastic composites in the road construction 
sector is their use during patching and as a road surface. 

The Institute of Mechanics of Metal Polymer Systems named after V. A. Bely of the National Academy of 
Sciences of Belarus has developed formulations and technologies of polymer-mineral composites for con-
struction purposes. Various products have been introduced into mass production: paving slabs, paving 
stones, sidewalk curbs, lattices of storm wells. The basis of the method of obtaining a thermoplastic compo-
site is the effect of temperature and pressure on the composite material with its transfer to a flowable state. 
Secondary polymers are used as a binder. 

Experimental samples of road-building materials based on mixtures of polyethylene and polypropylene 
have been obtained and studied at the Belarusian State University of Transport. When compared with as-
phalt concrete, the tensile strength of the thermoplastic composite is 76% higher, the water saturation is 95% 
lower, and the swelling is 83% lower. A technological scheme for the manufacture of thermoplastic compo-
sites with a description of the technological equipment used is proposed. Thus, it is advisable to use the de-
veloped materials for the repair and construction of critical sections of highways. Their use will ensure an 
increase in the durability of the road surface. Several ways of laying thermoplastic composite in the road 
surface are considered. 

Keywords: thermoplastic composite, construction and repair of roads, secondary polymers, road construction mate-
rials, road surface. 
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